



LA SEÑORA

DOÑA FRANCISCA MACHÍ DE LA PUENTE de Carreres

Falleció el 18 del corriente, á las cinco de la mañana

A LOS 31 AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Su director espiritual, su viudo D. Gerardo Carreres Bayarri, sus hijas María Francisca y María del Carmen, sus hermanas doña Josefina, doña Desamparados y doña Joaquina, su madre política, hermanos políticos, tíos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás familia, Participan á sus amigos tan sensible pérdida, y les ruegan asistan á la misa con rosario que se celebrará en la Iglesia del Santísimo Cristo del Salvador, hoy martes y ocho días siguientes, á las once de la mañana, por lo que les quedarán agradecidos.

Su eminencia reverendísima el Cardenal Arzobispo de esta diócesis, se ha servido conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

Crónicas de Madrid

LOS TEATROS

Seguimos en plena actividad teatral, acorralados, ó poco menos, por los estrenos que no nos dejan un momento libre.

Priva el andalucismo. Hasta el admirable López Merino ha caído en esa manía, ofreciéndonos su «Currito, el de los gitanos», que donos su «Currito», escrito con el pretexto de ser un sainete, escrito con el pretexto de ser una auténtica «paranda» malagueña. «El niño de oro» ha vuelto locos á los autores. López Merino tiene talento para dedicarse por entero al género serio, sin mixtificaciones, como lo demostró en «Pedro Fierro» su pericia bien demostró en «El niño de oro» dramática, pero Granada, con «El niño de oro» ha señalado á los escritores de teatro un nuevo medio de cotización. Lo que quiere el público, Paciencia.

También López Núñez, al escenificar su novela «El niño de las monjas» (otro niño!), pensó en esa sugestión del andalucismo deslumbrador y falso, atraído por las aficiones de ahora, francamente plasticistas. Porque el caso es que cuando á algún autor se le ocurre pintar la verdadera Andalucía, parece que nos falte algo y nos aburrimos. Es la época. No triunfa tampoco López Núñez, pero fue bien acogida su comedia.

Mari Orberá, el ilustre escritor valenciano, autor de «La oveja perdida» y de tantas obras notables, ha probado nuevamente fortuna con «La cabra», drama fuerte, de costumbres rurales, estrenado en el teatro de La Latina. Ha planteado Mari Orberá, de nuevo, el problema de «Fedra». Y de tal modo ha prescindiendo de ciertos convencionalismos escénicos, para dar á su obra toda la realidad posible, que en muchos momentos, las situaciones son hasta torturantes, de una emoción terrible.

No ponga reparos más que al título. «La cabra» no es un título que suene á obra de cultura. Pero, el drama es considerable. Estrenado en un teatro de primera categoría, aun representado por la misma compañía de Miguel Muñoz que nos lo dió á conocer, hubiera obtenido un éxito mayor, si cabe, que el de «Esclavitud».

Ignacio Luca de Tena, que se ha empeñado en ser autor, se presentó en «Eslava» con «El dilema», obra filosófica, que parece, al principio, antimilitarista, y luego resulta todo lo contrario. El dilema, que ha servido de asunto al drama es bien sencillo. Cuando á algún familiar le ocurre una desgracia de la que puede uno librarse, y en aquel momento, es preciso acudir al terreno, como todavía se dice, para lavar el honor ó mantenerlo en su sitio, ¿qué camino debe noblemente elegirse? ¿El del deber? ¿El del honor? Aunque no lo diga Luca de Tena, se inclinan los personajes de «El dilema» por el segundo. Y el público dijo que bueno, que el hombre es libre y puede hacer lo que le plazca. Incluso no aplaudir en las noches de estreno, cuando no le gusta una comedia.

La escenificación de la novela de Blasco Ibañez «Los enemigos de la mujer», debida á la pluma, siempre brillante, de Eduardo Marquina, era una labor realmente considerable que el autor de «En Flandes se ha puesto el sol», realizó con el más fervoroso entusiasmo.

¿Y cómo no había de entusiasmarse Marquina, poeta, escritor, psicólogo, hombre de teatro, ante esa magna prueba de superioridad literaria que Blasco Ibañez ofreció, no á un pueblo determinado, sino al mundo, durante la guerra?

Pero, faltaban en la obra las descripciones de Blasco, aquellos luminosos cuadros de Naturaleza que son el mérito principal de su novela. Hubo, no obstante, ovaciones continuas y recuerdos muy oportunos, de la labor incansable, triunfal, de Blasco Ibañez.

Asenjo y Torres han estrenado en el Cómico, una ópera; González del Castillo y Cadenas, otra en el Reina Victoria. Ambas novedades, han gustado. Lo demás, es hojarasca, que se lleva el viento en seguida.

La reforma de la Constitución

Eso de la declaración ministerial, es talmente un problema de Algebra. Se le pide al Gobierno que ponga en circulación para calmar las sospechas de los amigos y humillar la soberbia de los adversarios, pero lo difícil es redactarla, expresar en ella la ideología del Gabinete liberal. Pedir el decreto de disolución de Cortes, obtenerlo, preparar las elecciones, celebradas, ganarlas luego, si Dios es servido; todo esto, cosa de suerte y nada más. El esbozo está en la reforma ministerial...

Si mal no recuerdo, la concentración—diré concentración en vez de coalición para seguir la corriente—, tiene, en su programa de gobierno, un número verdaderamente sensacional: la reforma de la Constitución, glosado en un sinnúmero de discursos.

El reformismo hizo de él un tema fundamental, y con la condición de que sería una de las bases de la actuación del Gobierno, entró á formar parte de éste y comprometió su porvenir.

En una de las conferencias habidas entre el presidente del Consejo y el jefe del reformismo, se habló extensamente de la cuestión y no es aventurado afirmar que se llegó á una polémica vivísima, por si convenía ó no abordarla, dadas las grandes dificultades que para toda obra liberal ofrece siempre la política española.

Ni el conde de Romanones ni el marqués de Alhucemas, están dispuestos á reformar la Constitución, entre otras cosas porque tendrían ellos que volverse del revés, como un guante ó desaparecer con todo su equipo, para bien de las ideas modernas y ejemplo de la posteridad.

Pero, si sí... Ambos se creen el centro del universo, porque cuenta con la plena confianza del rey y no sólo no transigrirán con el reformismo, en este punto concreto, sino que lucharán con denuedo para que el reformismo lo olvide y pueda prescindirse en la reforma ministerial de tan peligrosa aventura.

Por eso, llega, si llega, la hubiera declaración del Gobierno. Ya la hubiera lanzado á la calle si la proyectada reforma de la Constitución no lo hubiese impedido. Si en la concentración liberal no estuviese el conde de Romanones; si no fuera el marqués de Alhucemas su ponderador, á cualquier hora habría llegado al poder. En España, el poder es para los viejos, para los gastados, para los rutinarios, para los que, en último caso, saben atraer al campo ministerial á quienes tienen la menguada virtud de dar al hispano varmo un trono superficial de riqueza y de fecundidad.

¿Se puede engañar al país diciéndole que el Gobierno no lanza su declaración porque ya es bien conocido su programa? ¿Cuál? El país es mayor de edad y, aunque tiene que trasgredir todo porque vive diezmado y sin caudillos que eleven su moral y alienten su noble acometividad, no vive engañado ni cree que está en el mejor de los mundos, ni le seducen la Marcha Real ni el relevo de la guardia en palacio.

Otra pregunta. ¿Qué hará Pedregal? ¿Se puede, ni remotamente, suponer que Pedregal, es decir, el señor Alvarez, transigrirá con el silencio? Sería un caso de crítica violenta. No quisiera encontrarme en él. Prefiero ver en Pedregal al espíritu revolucionario, al inspirador de las reformas liberales del Gobierno, al ministro intransigente y rebelde.

Ello es, sin embargo, que el problema existente—la declaración ministerial viene á ser, como una regla de tres diabólica algo así como—, dada en los archivos de don José Echegaray. Ello es que—nada el tiempo—no sabemos todavía si la concentración ministerial tiene el contenido de sus predicciones; si eran éstas sólo un pretexto para suceder gallardamente á los conservadores.

ARTURO MORI

14 Mayo 1923.

PARA "EL PUEBLO" DOS EXPOSICIONES LA DE ECHEVARRÍA Y LA DE LEVANTINOS

Fuí á ver la exposición del bilbaíno don Juan Echevarría, situada en el piso bajo (Amigos del Arte) del Palacio de Bibliotecas y Museos. En Recoletos, cerca ya, me encuentro á Torrentí.

—Voy á la exposición.

—De ella vengo; pero le acompañaré y volveré á verla.

—¿Qué, le ha gustado, verdad, sobre todo los retratos?

—No. Lo que más me ha agradado—no sé si estaré equivocado—es un jarrón con flores y varios bodegones...

Le miré de alto á abajo. Este pescador, barbero y marinero, ¿querrá saber más que la intelectualidad y la crítica? ¿Tiene gracia! Torrentí es aquel barbero de las Arenas que por afición dibuja y esculpe. Poco ha hecho por la coronadora Diputación provincial. Aquí está la sombra de Mariano Benlliure, y para ayudarse desempeña una plaza en el estanco del Retiro. Un amigo mío, Menéndez Pallares, dice graciosamente que es un marino de veras en un mar de mentijillas.

Llegamos á la exposición. Al pasar dedica Torrentí una frase á Julio Antonio, cuyo busto se alza en el jardín, cerca de donde admiró Madrid la Piedad del malogrado artista. Paso y repaso por las tres salas de la exposición y delante de las flores, una sola gama de color, delicadamente pintadas, y después de haber admirado bodegones, la procesión de un pueblecillo vizcaíno, los tipos granadinos y unos retratos con alma, de labriegos castellanos, abrazo á Torrentí y le digo «Usted y no los intelectuales está en lo cierto.» ¿Qué limones, qué frutas, qué paños y qué retrato el de ese viejo de Castilla!

Con sinceridad y no sin miedo digo que lo más ponderado es lo que menos me gustó. Encontré malo ¡perdón! el retrato de Baroja, malo el de Salaverria, buenos los de un señor que no conozco y los de Bilbao, «Azorín» y Ramiro de Maeztu. En todos estos retratos, con hipérbole ensalzados, hallo más artificio, más «pose» que sencillez. No descubro la psicología tan decantada. ¿Y los de Valle Inclán?

El gran escritor ha servido de modelo. Ni más ni menos que un amigo mío que fué con Chicharro el anarquista en capilla, con Jiménez Acosta un don Francisco, como al pintar el Papiniano ó el Scévola, ó el Gallo ó el Justiniano que adorna el salón de la Academia de Jurisprudencia. En ninguno de esos cuadros, alguno notabilísimo, está el retrato del hombre de psicología.

Quiero decir con esto que el exquisito autor de «Las sonatas», vestido caprichosamente, sirve de modelo al pintor que trazó un cuadro vistoso, de público, pero que no hace

En la Universidad

Conferencia del Sr. Gómez Moreno

La conferencia que acerca de «La cerámica vidriada árabe en relación con la valenciana» ha dado en el Paraninfo de la Universidad el ilustre catedrático de la Central don Manuel Gómez Moreno, por la brillantez de palabra y por los antecedentes é ideas aportados, fué en extremo interesante.

El público, numeroso y selecto, tras breves palabras de presentación, dichas por el catedrático don Pedro María López, siguió con creciente expectación el discurso del conferenciante, quien hizo un estudio sobre la vida de civilización perfecta que los musulmanes trajeron á España desde su invasión en el siglo VIII, hasta el reino de Granada, civilización y organización que culminaron en la época del califato de Córdoba.

Uno de los grandes bienes que aportaron los musulmanes á España fué la cerámica, dijo, entrando á seguida en el tema predicho.

Aludiendo á su padre dijo que al descubrir la cerámica de Elvira y afirmar que evidenciaba un florecimiento de la misma antes del siglo X, fué discutido por los eruditos madrileños, quienes luego, al descubrirse la cerámica de Medina-Azharra, se convencieron de aquella verdad. Juzgó la cerámica valenciana de Paterna, Manises y Alcoy, como continuadora de la árabe de Medina-Azharra y Elvira.

«En Toledo, en Sevilla, en toda la España, influida por la civilización árabe—afirmó—, se han encontrado y se seguirán encontrando restos de cerámica, influidos por esta cerámica de Andalucía, que luego fué importada á Italia, en donde floreció maravillosamente.»

Explicó el origen de la cerámica valenciana mostrando á la vez que la cerámica andaluza no fué sino una continuación de la andaluza, y después de luminosas explicaciones acerca de la cerámica persa, estableció atinadas comparaciones entre la árabe y las griega y romana.

Asimismo discurrió con absoluto dominio acerca de la parte técnica, y al terminar su bella conferencia, fué muy aplaudido y felicitado el señor Gómez Moreno.

Hoy martes, á las seis de la tarde, dará su segunda conferencia en el Paraninfo de la Universidad, el ilustre catedrático de Madrid don Manuel Gómez Moreno, sobre el tema «La cerámica vidriada árabe en relación con la valenciana».

El acto será público.

Farmacias de guardia

que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche á las nueve de la mañana del día siguiente:

TURNO OCTAVO

Señora Viuda de Loras.—Pintor Sorolla, 2.
Don Ramón Roig.—Plaza Ruzafa, 1.
Don José Moncho.—San Vicente, 121.
Don Francisco Hernández.—Plaza Molino de la Robella, 2.
Don Eduardo Pérez López.—Serranos, 4.
Señora Viuda de Costas.—Sombretos, 5.

POBLADOS MARITIMOS

Señora Viuda de Llisterrri.—Escalante, 3.
Don Renán Solsona, José Benlliure, 266.

El retrato de don Ramón. El señor Echevarría fué ingeniero, quiso ser pintor y lo es. No se trata de un aficionado, sino de un artista. En el banquete con que le obsequiaron censuró el diletantismo y se mostró fuerte y seguro de sí. No hay que temer: la lisonja no le aturde; á pesar de la crítica y de la intelectualidad seguirá su camino sin torcerse, sin tomar por lo mejor lo peor ó lo menos bueno.

El diletantismo ha dañado al pintor porque el público, ante una exageración exagera á su vez, reaccionando y al que menos exclama: no es para tanto y otros dan por malo lo que es bueno. Hay aquí un pintor, no es poco.

Se ha llegado á escribir que desde Goya hasta Echevarría no se habían pintado retratos como los expuestos en el Salón de los Amigos del Arte. ¿Y el de Goya por Vicente López? ¿Y varios de Federico Medraza? ¿Y el de Romeo Robledo por Ignacio Pinazo? ¿Y el de Bernuete por Sorolla? ¿Y el de la madre de Domingo por su hijo? ¿Y el de Rusiñol por Casas? ¿...? No quiero recordar más. El diletantismo es hasta ridículo. Ha servido para restar público al pintor; pero también para multiplicar la estima en que le tengo. No perder la cabeza ante tamaña lisonja, es prueba evidente de tenerla bien firme.

No me pasó al entrar en la exposición de catalanos y valencianos lo que me ocurre al subir de las costas cantábricas á tierra de Burgos: que el cielo alto y sin nubes y el sol radiante me enloquecen de júbilo. En el salón del Círculo de Bellas Artes se huele á carne de mujer joven, fresca y hermosa, á tierra húmeda, á pinos, á laurel, á flor de azahar y á lo que huele el Mediterráneo.

Por poco si tiro al alto el sombrero gritando viva el sol, viva Levante, viva el Mediterráneo. Por miedo á que me tomaran por loco, me contuve.

Luego, calmada la sensualidad—esta exposición es sensualista—, pude apreciar que es pobre, que faltan muchos pintores de Cataluña y de Valencia, que se siguen procedimientos más que antiguos anticuados, que se cae en el cromó alguna vez; pero todos estos reparos los desvanecieron el paisaje de Mir, los paisajes de Raureich, el desnudo de la bella rubia; los efectos de luz de Urgull, el mercado, qué bello, de Baixeras, y el último hijo del admirado Pepe Mongrell.

Más lienzos hay dignos de admiración; otros de esperanza, de estima, los que menos. Inferior á sí mismo, me pareció Moisés en su retrato.

No soy crítico ni inteligente; vi, sentí y cuento aquí mis impresiones.

ROBERTO CASTROVIDO.

Crónicas barcelonesas

El entierro de "Peronas"

Barcelona entera se ha echado hoy á la calle para acompañar el cadáver del infortunado «Peronas», compañero en vida de Seguí, compañero de Seguí en la hora de la muerte. Ha sido un acto de civismo colectivo que hacía mucha falta en la ciudad doliente, condenada á inacabable martirio. Ha sido el despertar de la conciencia ciudadana, cansada de tanta cobardía, avergonzada de vileza tanta, desoída de exteriorizar su protesta contra los causantes, más que contra los asalariados del terror.

La multitud, entristecida, ha desfilado silenciosa á lo largo de la Gran Vía, la calle más ancha de Barcelona, llenándola por completo. Se ha interrumpido en absoluto toda circulación, sin que ningún incidente viniera á perturbar la majestad del tributo póstumo que todos los hombres de bien rindieron á un luchador asesinado por el odio sectario ó por la soldada vil. Tras el coche fúnebre, otros coches portadores de multitud de coronas han puesto una nota sentimental á la manifestación, como la pusieron en el lugar donde Seguí cayó acibillado á balazos las piadosas mujeres que quisieron borrar odiosas huellas de sangre con la bella ghirlandá de ramos de flores, magnífica invocación á la vida y al amor en estos momentos de odios irracionales y de fieras venganzas...

Con profunda tristeza hemos visto desfilar la inacabable comitiva. Tristeza, por el dolor de la compañera y de los hijos de Seguí. Y tristeza mayor, por la suerte infausta de la ciudad convertida en campo de experimentación de las mayores aberraciones, condenada á ser juguete de odios y pasiones irracionales, gobernada por la vejanía ó por la ineptitud. O Nerón ó Cacaseno. De un Martínez Anido arbitrario y cruel, capaz de las más atroces transgresiones del Derecho, que convirtió á Barcelona en el patio de un presidio, hemos saltado á este pobre señor Raventos que todavía nos rige, evidentemente incapacitado para cargo de tanta responsabilidad, ayuno por completo de lo que es y significa el problema social. Antes, exceso y abuso de autoridad; ahora, ausencia absoluta de autoridad, abandonados los resortes gubernamentales en manos de polizontes torpes ó mal intencionados las prerrogativas del poder. ¿Ha de extrañar á nadie, de esta suerte, que el terrorismo se haya convertido en amo y señor de Barcelona?

Ahora mismo, las pesquisas de la policía encaminadas á buscar los autores de la muerte de Seguí y Comas entre los propios compañeros de los dos sindicalistas asesinados, demuestran una de estas cosas: ó que se carece en absoluto de toda orientación—caso de incapacidad política—, ó que se pretende malévola extraviar á la opinión—caso de incompatibilidad manifiesta—. En uno y otro caso, la policía debe ser renovada de una manera fulminante, para que renazca la tranquilidad ciudadana y se vuelva á depositar en la justicia la confianza que hoy falta, á la vista de tanto crimen impune y de tanta consecutiva torpeza. Y lo peor que podrá ocurrir es que se proceda con vacilaciones; la medida está colmada y las consecuencias no son difíciles de prever.

Las advierte lealmente en un notable y sereno manifiesto que publica hoy en las co-

lumnas de «Solidaridad Obrera» el Comité de la Confederación Nacional del Trabajo. En él se hace historia de la represión y de los atentados; se alude á la repetición y á la frecuencia de éstos; se puntualiza una vez más la obra de los dos compadres arrojados por el último Gobierno conservador y se avisa al presidente del Consejo de ministros de las derivaciones que pueda tener la situación de violencia que estamos atravesando. Esta frase vale por todo el manifiesto: «La organización obrera de Barcelona se ve impedida á un abismo de odios, del que nosotros hacemos esfuerzos sobrehumanos para apartarla.» ¿Se atenderá la advertencia lanzada? ¿Continuará la incompreensión en las alturas?

Es de temer que se irá á ganar tiempo, á confiar al olvido y á la indiferencia la solución del conflicto. Y la tragedia continuará; caerá mañana, ó pasado, ó dentro de unos días otro luchador, se suspenderá de nuevo la vida barcelonesa, volverá á dominar la inquietud entre las clases adineradas ante la protesta proletaria... Se solucionará, como se pueda, de mala manera, la situación, y vuelta á empezar. Hasla que un día las multitudes atormentadas no puedan más, y entonces de nada servirán los cabos de vara que creen salvar al actual régimen con aplicación de la ley de fugas...

JUAN COLOMINAS MASERAS.
18 Marzo.

ECOS

La suspensión de un concejal fallecido.

El Gobernador civil señor Cabello ha pretendido explicar lo inexplicable.

Rogó anoche á los periodistas que hiciesen una aclaración: «consiste en afirmar que el señor Cabello Lapedra no suspendió á un concejal del Ayuntamiento de Sueca, que había algún tiempo había fallecido, sino que al hacer la designación de concejales interinos «hubió la vacante que el fallecido había producido».

Las barrabasadas que el poder comete y los gobernadores llevan á cabo ahora; estas suspensiones de concejales que se hacen se fundamentan en acciones ó omisiones cometidas por los concejales que son suspendidos gubernativamente en el ejercicio de su cargo.

Por lo tanto, el Gobernador sólo puede, abusando, como lo hace, buscando la quintaesencia de una falta, de un motivo, para apartar de los municipios á los enemigos políticos que le estorban, suspender á los que están en posesión del cargo concejal.

Quienes, por desgracia para ellos y para el pueblo que les eligió, han fallecido, no pueden ser suspendidos ni sustituidos.

Se trata de una vacante, la que dejó en el Ayuntamiento de Sueca un modelo de ciudadanos y un hombre respetable y las vacantes se cubren con arreglo á los preceptos contenidos en la ley Municipal, nunca por capricho de un gobernador.

El señor Cabello Lapedra se ha corrido un poco; ha ido algo más allá de lo debido. Para dejar satisfechos á los abistas y á los cuatro gatos que tienen en Sueca, les dijo:

«¿Cuántos concejales quieren ustedes en Sueca?»

—Doce—le replicaron.

Y él objetó:

«Sólo tengo once puestos, pero no importa; suspenderemos al muerto, cubriremos la vacante y ustedes servirán.»

En efecto; para proceder legalmente, para sujetar una actuación á la ley y desenvolverse rectamente, no se nombran los gobernadores.

Los gobernadores son considerados en el ministerio de la Gobernación más, cuanto más tranquilamente saben despachar á los enemigos políticos, cuando mejor saben preparar el tinglado electoral para los candidatos cueros, para los encasillados, que carecen de arraigo y de prestigio políticos en los distritos.

Diga lo que diga el señor Cabello Lapedra, en Sueca ha sido suspendido un concejal que falleció, y sustituido por un vivo.

La provisión de vacantes es otra cosa y en cuanto llegue el día de la elección, los ciudadanos del distrito de Sueca le demostrarán que no es distrito vacante, sino que continúa representado por don Vicente Ferrer Paset.

La candidatura abista por ese distrito no encuentra su Lázaro ni en el Gobierno civil. A ese muerto no hay quien le resucite.

El ministro de Fomento en Valencia.

En el expreso de Madrid llegó el domingo el ministro de Fomento, don Rafael Gasset, acompañado de su hermano don Ramón y de un hijo de éste. A esperar al ministro acudieron el Gobernador civil, el ingeniero señor Maese, presidente de la Junta de Obras del Puerto, señor Dionis, otros altos funcionarios de dicho organismo y algunos políticos significados de la situación.

El señor Gasset se dirigió, en el coche del Gobernador, al Hotel Palace, donde se hospedó su familia.

Ayer visitó el ministro las Obras del Puerto, acompañado del Gobernador y de los técnicos.

Por la ausencia del Gobernador, no pudo este recibir á los periodistas á mediodía, según costumbre. Según manifestaron en el indicado centro oficial, no había noticias que comunicar y la tranquilidad era completa en la provincia.

Inauguración de clases

La Escuela mixta graduada del casino republicano El Ejemplo, anuncia que ha quedado abierta la matrícula para los estudios que se cursan en ella.

Hoy inaugura el curso oficial, de los carneros.

La dirección de este centro de enseñanza está á cargo del competente profesor don José Navarro Ferrando y de la inteligente profesora auxiliar señorita doña Saturnina Zanón.

Causas de decadencia

El espíritu de los pueblos y su génesis se desprende, según Shakespeare, de sus lecturas. Nuestra filosofía popular sienta análogamente al adagio «dime lo que lees, te diré cómo piensas».

Desgraciadamente, en nuestro país se lee poco y lo poco que se lee es malo, no por que carezcamos de grandes pensadores y literatos, pues sabido es que abundan más que en otra nación del orbe, sino porque nuestro sistema de educación artística es extremadamente deficiente; así es que en nuestros gustos y aficiones nos inclinamos siempre á lo prosaico, la relajación y la popularidad. Visitaréis casa de hombres cultos, de una cultura meramente superficial á quienes ocurre como al pan tostado que basta rascar su capa dorada por el fuego para que quede al descubierto la miga grosera que sirve de alimento al estómago. En esas casas veréis grandes librerías con infinidad de tomos en hilera simétricas, indicadores del orden, pero sin que denoten haberse leído. Estas librerías son como otro mueble cualquiera que adorna la habitación y á la par sirve para dar sensación de que se halla un templo de la ilustración á quienes, desprovistos de ella, lo contemplan.

De esta forma tropezamos á diario con ejemplares de pedantería que, habiendo adquirido la «pose» de ilustrados, suelen dar el mico á cualquiera que no se detenga á examinarlos detenidamente, pues el que esto haga y escudriñe en sus gestos y ademanes, y sobre todo llegue á sondear por los ojos el alma de esos ejemplares, adquirirá la convicción de que las ecurbitaciones están al orden del día. Mucha fraseología hueca, juicios disparatados por la impericia de adaptación, criterios populares—no propios—, desconocimiento absoluto del por qué de las cosas—sabemos que éstas existen, pero la mayoría ignoramos el por qué de esa existencia—; ignorancia, en suma, mucha ignorancia, demasiada ignorancia.

Si así como en España... y en otros puntos, agotamos las ediciones de los libros para que pasen de los estantes de las librerías á adornar los de nuestras bibliotecas, nos leeríamos todos, sin distinciones, con conciencia de elección para extraer el jugo que alimenta la inteligencia y solidifica la cultura, apartando lo que degrada al gusto artístico, lo que podríamos llamar carroña de las letras, otra suerte correrían los destinos de la nación. Los pueblos son más gobernables y gobernantes, cuanto mayor es su grado de cultura. Esta suministra la virilidad, el valor cívico y la fuerza propulsora que da al traste con los sistemas de gobierno que estamos soportando desde la famosa traición de aquel nefasto Martínez Campos, en Sagunto, y con la pleyade de polícastros infames, antipatriotas, que vienen sirviendo de pedestal á ese artificioso tinglado que llamamos monarquía.

Causa del poco amor al libro es por regla general su precio, caro casi siempre, que no está al alcance de todos los bolsillos; pero no lo es menos la divulgación de libros malos, de libros pornográficos—también al orden del día—que se dan á luz á base de literatura barata por esos que se llaman «apóstoles» de las letras, cuando sólo son mercaderes del libro. ¿Qué les importa á ellos infectar el mundo de obras llenas de sicilipsis y amoraletas por completo que llevan al alma las turbulencias de una tempestad psíquica é ineducadora, atrofian los sentidos y desprecian al hombre de su hábito social y personal para dejar al descubierto todo su fiero aspecto de animalidad sexual, si entretanto la fortuna se entra por sus puertas! ¡Apostolado irónico! ¡Perniciosos! ¡Antieducadores! ¡Caiga sobre vosotros y vuestro ficticio apostolado el anatema sangriento de la extinción. La postergación sea con vosotros.

También contribuye á ello el sistema de enseñanza que en este país de la piel de toro es una de las causas capitales del analfabetismo que nos rodea por doquier. Ahí está para prueba de ello la inmensa mayoría de los centros de instrucción primaria en los cuales los niños aprenden á viva voz, y antes que la historia de su país, la historia sagrada, superponiéndola á todos aquellos libros que han de servir para despertar sus espíritus é introducir las inteligencias en los antrós del saber. ¿Es causa de ello la mísera retribución de que gozan los padres espirituales—en la verdadera acepción de la palabra, no frailemos—que tienen á su cargo la educación general de los niños? Esa es sin duda una de las causas, mas la principal es la norma de estudios por que se rige el Magisterio. Hay que hacer pensar más y rezar menos. Los espíritus de los niños deben campar por sus respetos libremente, y una vez hechos hombres que cada cual adopte ó abraza la religión que más le plazca. Entonces, hechos hombres en toda la extensión de la palabra, sus ideales tendrán una base y un fundamento, el que da á toda idea el criterio propio, la conciencia, en fin, hija de los estudios. De lo contrario ni tendremos hombres, ni tendremos ideales, ni tendremos patria, porque nos faltarán las bases cimentadoras de esas tres cosas que son: educación, cultura y libros, muchos libros. La carencia de todo ello nos va llevando desde tiempo inmemorial á una decadencia abúlica de enfermizos, á la decadencia de un país sin pulso.

DIOSCORIDES LEIVE.

Doña Francisca Machí de la Puente

La desgracia se cierne sobre la familia de nuestro querido amigo Gerardo Carreres. Apenas repuesto de la dolorosa impresión que la muerte de su padre le produjo una nueva é irreparable pérdida viene á lacerar su corazón.

Su donísima esposa, doña Francisca Machí de la Puente, falleció el domingo á las cinco de la mañana, sumiendo á todos los suyos en el mayor desconcielo.

De carácter afable y exquisito trato social, era muy estimada por cuantos se honraron con su trato, por lo que su muerte será muy sentida. No cabe encontrar palabras que puedan servir de lenitivo al justo dolor que embarga á nuestro amigo. Por ello, bástele saber que le acompañamos en su aflicción enviándole nuestra más sentida expresión de pésame.

Partido de Unión Republicana
Autonomista
Distrito del Hospital
PARA EL DIRECTORIO
Don Juan Barral Pastor.
PARA LA JUNTA MUNICIPAL
Rafael Añaga Barberá, Julián Llopis Sanfeliu, Vicente Soler-Villalba, Elias Salavert Garcés.
PARA LA JUNTA DE DISTRITO
Alejandro Villalba Domingo, Angel Sanfeliu Leonor, Benito Ruíz Ibáñez, José Cebriá Pérez, Joaquín Martín Marqués, Daniel Sarrate, Vicente Avila Alcaide, Leonardo Canut Martorell, Miquel Clemente Alexandre, Domingo García Carbona, Ramón Alejos Peris, An-

HOTEL MEUBLE Desde cinco pesetas, lujosas habitaciones para dormir Baño. Servicio permanente
Pi Margall, 5 y Mosén Femares, 2.

TOURNEE TEATRO PRINCIPAL CABALLÉ
Hoy, martes 20 de Marzo a las 9'45 noche
EL AS
FASTUOSA PRESENTACION :: CREACION DE ESTA COMPANIA
Mañana miércoles, 21 de Marzo, a las 9'45 noche:
La Alsaciana y La Montería
EXTRAORDINARIO EXITO

EDEN Barcas, 7
Grandes sesiones de variedades, a las 9'45 tarde y 9'45 noche.—Entrada por consumación.—35 bellísimas artistas, 35
Hoy, sensacional éxito de la bellísima estrella
CONCHITA GARZON
Creadora de los originales cuplés de gran éxito, LA MESTIZA y COPA DEL OLVIDO
Hoy, éxito de Los Amadeos, Bella Florita, Paquita Gaisau, Trianita, Barquera y Fernada.
Grandioso éxito de La Cléo, Simurt y todas las hermosas rumbistas.
A la terminación del espectáculo, gran super-tango.

Teatro Apolo FUNCIONES
a las 6 tarde y 10 de la noche
EXITO CRECIENTE DE
EDMOND DE BRIES
En todas las sesiones presenta novedades
Entusiasta suceso de SANGRE Y ARENA y LA VENTA BRITANA
Grandioso éxito de Magda de Bries, Herminia y The Araluz

DEPORTES

Los valencianos vencen a los checos
Intolerables
Verdaderamente, es lo que ocurre respecto a la designación de los árbitros en los partidos internacionales que organiza el Valencia F. C. Casi siempre corre la dirección de estos partidos a cargo de señores insolentes en lo que se refiere a su capacidad de dirección...

El partido
Comienza con un bonito ataque de los de casa que remata de cabeza Pérez y da en el larguero.
Un avance forastero que la intervención de Dasi origina un córner y tirado va fuera.
Se pita ofside al Tarragona.
Un centro preciso de Mario que el guardameta forastero, saliendo, desvia a córner y es tirado sin consecuencias. Se luce a continuación parando un fortísimo chut de Sotillos y otro de Puig.

Los arbitrajes
El de Llovet, bueno; el de Medina vale más no hablar.
Levants F. C., 2.-Tarragona F. C., 0
Debemos felicitarlos con infinito orgullo de que ya se posee en el Levante un conjunto de jugadores irreprochable.
Su actuación del pasado domingo luchando con el Tarragona F. C. ha merecido prolongados comentarios a su favor.

El magnífico éxito de «La Montería» que ha valido a esta compañía tantas pesetas como aplausos—es causa de que no podamos apreciar, en sus diversas modalidades artísticas, el vasto repertorio y la interpretación que al mismo dan los artistas que acudilla Federico Caballé. Celebramos el éxito aludido, por las utilidades que reporta y por el acierto que supone en autores e intérpretes, pero lamentamos el vernos privados de la representación de otras obras, obligadas de tipos y barfano.

Segundo partido
Con la ausencia de Cubells y Montes se alinea el Valencia.
En cambio, debuta Porcal. Comienza éste con las mismas características que el del día anterior: ímpetu y juego rápido en los nuestros y reposada defensa checa.
Peral conduce con precisión la línea delantera, mostrándose valiente y trabajador.

El niño que usted cria, ¿cuánto aumenta de peso?
GLAXO. GLAXO, que es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, aumenta la leche de las madres que crían, y es maravilloso para enfermos, ancianos, embarazadas y convalecientes. Pídanse en farmacias, droguerías y tiendas de comestibles. Importadores exclusivos: SEBASTIAN TAULER...

SEDERIAS Antigua fábrica de Tejidos de Seda de E. Pampló
Sucesores: EMILIO DAZA Y C.ª
Extensas colecciones en todos los artículos de mayor novedad para la temporada de primavera
Precios de fábrica
Ventas al detall -- Despacho: FLORA, P

Curación de las hernias
INTERESA SABER: Que el reputado y peritísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, señor Torrent, está en Valencia y sona que estén quebradas y quieran curarse con sus tan notables aparatos, que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce porque dan salud y vida...

re y la gracia ingenua fué sencillamente la artista española, que acusa su personalidad con rasgos característicos inherentes a las grandes cómicas. La señora Saus cantó y bailó, realizando cuanto dijo y expresó con el gesto y el ademán, cautivando al auditorio, que la colmó de aplausos, llamándola al prosencio, singularmente en la patriótica Madelón.

Esta noche se repite «El As» y seguramente obtendrá la misma entusiasta acogida que tuvo el domingo.
LOS PROGRESOS COMERCIALES
Ayer vimos expuesta en los escaparates de la Casa Pampló una infinidad de objetos que según expresan los carteles serán regalados a los compradores mañana día de la inauguración. No se trata de artículos de propaganda sin valor; los obsequios son todos bonitos, elegantes y de coste; hay esencias de bolsillo, bonitos frascos de colonia y extractos de esencia, pastillas de jabón de acreditadas marcas, cajas de polvos, pañuelos fantasma en batista y seda, preciosos portamonedas de señora y elegantes billetes y carteras de caballero, etc., etc. Todo es bueno y de mucho gusto.

Mañana, día 21, inaugura
en la planta baja de su domicilio, PLAZA DE EMILIO CASTELAR, número 18, esquina a la del Llop, LA CAJA DE PREVISIÓN SOCIAL DEL REINO DE VALENCIA
su Caja de Ahorros
que ofrece a usted la mayor suma de facilidades, pudiendo realizar en sus libretas y cuentas de ahorro cuantas operaciones de imposición y reintegro le convengan, SIN LIMITACIÓN del número de ellas y hasta un saldo, con derecho a interés de 30.000 pesetas, TODOS LOS DIAS no festivos de diez a una y media y de cuatro a cinco y media, y los domingos de diez a doce.

En dichas oficinas se le darán detalles de otros extremos que LE INTERESA CONOCER

El partido
Comienza con un bonito ataque de los de casa que remata de cabeza Pérez y da en el larguero.
Un avance forastero que la intervención de Dasi origina un córner y tirado va fuera.
Se pita ofside al Tarragona.
Un centro preciso de Mario que el guardameta forastero, saliendo, desvia a córner y es tirado sin consecuencias. Se luce a continuación parando un fortísimo chut de Sotillos y otro de Puig.

El partido
Comienza con un bonito ataque de los de casa que remata de cabeza Pérez y da en el larguero.
Un avance forastero que la intervención de Dasi origina un córner y tirado va fuera.
Se pita ofside al Tarragona.
Un centro preciso de Mario que el guardameta forastero, saliendo, desvia a córner y es tirado sin consecuencias. Se luce a continuación parando un fortísimo chut de Sotillos y otro de Puig.

Cine MODERNO
SALÓN DE MODA
Hoy, programa kilométrico y extraordinario, de estrenos
ESTRENO de la preciosa comedia en cinco partes, del Programa Alura
SU MAJESTAD BUNKER BIN
Creación del simpático y popular JACK PICFORT
ESTRENO de la cuarta jornada de
La tumba india
Cada día más sensacional é interesante
PRECIOS DE COSTUMBRE
Viernes, estreno del quinto y último episodio de
LA TUMBA INDIA

Ba-Ta-Clan
Gran music-hall - -
- Empresa Ripoll
Programa día 20 Marzo
SOLITA SANAHUJA
IRENE ALONSO
AMPARTIO BLASCO
ENRIQUETA FONT
LINA COELLO
CARMEN CABALLERO
HERMAN ROMANITAS
LES LUXEMITAS
SUPER TANGO - - GRAN ORQUESTA

El partido
Comienza con un bonito ataque de los de casa que remata de cabeza Pérez y da en el larguero.
Un avance forastero que la intervención de Dasi origina un córner y tirado va fuera.
Se pita ofside al Tarragona.
Un centro preciso de Mario que el guardameta forastero, saliendo, desvia a córner y es tirado sin consecuencias. Se luce a continuación parando un fortísimo chut de Sotillos y otro de Puig.

El partido
Comienza con un bonito ataque de los de casa que remata de cabeza Pérez y da en el larguero.
Un avance forastero que la intervención de Dasi origina un córner y tirado va fuera.
Se pita ofside al Tarragona.
Un centro preciso de Mario que el guardameta forastero, saliendo, desvia a córner y es tirado sin consecuencias. Se luce a continuación parando un fortísimo chut de Sotillos y otro de Puig.

Lírico
Hoy martes 20 de Marzo.
Extraordinario estreno
de la monumental película
artístico-religiosa
- María -
DE
Magdala
Prodigiosa presentación é incomparable fotografía, genial interpretación de la famosa artista
Mañana, última exhibición de
María de Magdala
Próximamente:
EL DOCTOR MABUSE!

Cine Sorolla
Programa para hoy
Estreno de la preciosa comedia americana
Con el amor no hay juegos
4 partes
Creación de la artista predilecta del público, la simpática
Constance Talmadge
Terminará la sesión con una película cómica en dos partes.

Teatros
TEATRO PRINCIPAL
"EL AS"
El magnífico éxito de «La Montería» que ha valido a esta compañía tantas pesetas como aplausos—es causa de que no podamos apreciar, en sus diversas modalidades artísticas, el vasto repertorio y la interpretación que al mismo dan los artistas que acudilla Federico Caballé. Celebramos el éxito aludido, por las utilidades que reporta y por el acierto que supone en autores e intérpretes, pero lamentamos el vernos privados de la representación de otras obras, obligadas de tipos y barfano.

ESLAVA
HOY
Funciones populares
A las 6 tarde y a las 9'45 noche:
- Los hijos artificiales -

CINE EL CID
Hoy, exitoso enorme de
EL PACTO
Seis partes, de estupendo asunto americano, por el gran artista
Francis X. Busman
que ayer en su estreno asombró al público, siendo muy aplaudido.
MAÑANA, los últimos episodios de
El jinete blanco
con un sorprendente final
PRONTO, SENSACIONAL ESTRENO:
El misterio de las selvas
15 episodios de asunto entre fieras

Teatro :: Ruzafa
Martes 20 de Marzo.
A las cinco, grandioso programa de cine.
11 partes - 6.000 metros
Preferencia, 0'40 pesetas.-General, 0'25
La bellísima artista
Ica Leucoff
en la soberbia producción de la Sacha
NOCHE DE CARNAVAL
Espléndida presentación.—Lujoso vestuario.
Y otras importantes películas.

Teatros
TEATRO PRINCIPAL
"EL AS"
El magnífico éxito de «La Montería» que ha valido a esta compañía tantas pesetas como aplausos—es causa de que no podamos apreciar, en sus diversas modalidades artísticas, el vasto repertorio y la interpretación que al mismo dan los artistas que acudilla Federico Caballé. Celebramos el éxito aludido, por las utilidades que reporta y por el acierto que supone en autores e intérpretes, pero lamentamos el vernos privados de la representación de otras obras, obligadas de tipos y barfano.

ESLAVA
HOY
Funciones populares
A las 6 tarde y a las 9'45 noche:
- Los hijos artificiales -

Salón Novedades
Programa para hoy
A las 6'30 tarde, 9'30 y 11'30 noche.—CINE
Estreno — Estreno — Estreno
FUCHINT del LLOQUER
Grandioso éxito
Per fí, pica
ALMORRANAS
Curación con muy pocos días con la pomada antihemorroidal Valentín Palacios. Cura el dolor a la primera ó segunda aplicaciones.
Venta: VALENTIN PALACIOS, Bajada de San Francisco, 32, VALENCIA.

Tierra baja
Adaptación del célebre drama de D. Ángel Guimerá, magistralmente interpretado.

Teatros
TEATRO PRINCIPAL
"EL AS"
El magnífico éxito de «La Montería» que ha valido a esta compañía tantas pesetas como aplausos—es causa de que no podamos apreciar, en sus diversas modalidades artísticas, el vasto repertorio y la interpretación que al mismo dan los artistas que acudilla Federico Caballé. Celebramos el éxito aludido, por las utilidades que reporta y por el acierto que supone en autores e intérpretes, pero lamentamos el vernos privados de la representación de otras obras, obligadas de tipos y barfano.

ESLAVA
HOY
Funciones populares
A las 6 tarde y a las 9'45 noche:
- Los hijos artificiales -

Salón Novedades
Programa para hoy
A las 6'30 tarde, 9'30 y 11'30 noche.—CINE
Estreno — Estreno — Estreno
FUCHINT del LLOQUER
Grandioso éxito
Per fí, pica
ALMORRANAS
Curación con muy pocos días con la pomada antihemorroidal Valentín Palacios. Cura el dolor a la primera ó segunda aplicaciones.
Venta: VALENTIN PALACIOS, Bajada de San Francisco, 32, VALENCIA.

Fumadores
Si queréis fumar buen papel, que perjudica menos la garganta, como lo acreditado muchos médicos eminentes, fumad
- PAPEL CINE -
THE LAXO
Es el mejor purgante vegetal, por su eficacia, bondad y economía. No tiene rival contra el estreñimiento, curándolo pronto y bien.



Por telégrafo y teléfono

DE GANDÍA

TOROS. Los novillos de Laballos resultaron regulares. El tercero de la tarde salió manso, siendo sustituido por otro, ante la protesta del público.

En el segundo estuvo colosal con la muleta, dando pases de todas marcas. Entró dos veces a matar, tirándose con valentía y finiquitándolo de una gran estocada.

En el campo del Sporting jugaron los equipos Fraga S. C. y Serpis F. C. La violencia del Serpis hizo que el Fraga perdiera.

UN HOMBRE MUERTO. En el cauce del río Serpis, bajo el puente de hierro del ferrocarril de la línea del Norte, ha sido encontrado un hombre muerto.

DE CASTELLÓN. En el campo de deportes que en la carretera de Valencia tiene el Club Deportivo de Castellón, jugaron ayer tarde un interesante partido de balompié los equipos Reus Deportivo y C. D. Castellón.

En la primera parte estuvieron bastante iguales ambos equipos, logrando los del Reus marcar un gol. En la segunda parte dominaron los de Castellón, pero tuvieron poca fortuna.

En el partido de balompié jugado hoy entre los equipos Reus y Deportivo de Castellón, asistió numeroso público, quedando empatados a un gol y dominando toda la tarde el Deportivo de Castellón.

DECORACIÓN. Ayer por la tarde tuvo lugar en la plaza de Toros una becerrada organizada por la sociedad de carreteros El Láctico, viéndose la plaza llena.

En la cuadrilla, que la formaban varios socios de El Láctico, torearon y mataron cuatro bravos toros de la ganadería de Lozano, siendo los matadores muy aplaudidos.

INCENDIO. En una casa de campo de Sierra Engarcerán propiedad de Daniel Castell Muñoz, se declaró un incendio, quemándose 250 arbores de paja y muriendo asfixiadas 32 reses lanaras, tres cabras y doce gallinas.

YANEZ. El partido jugado en San Marco tuvo como final una victoria para la Real Sociedad de San Sebastián, que ganó a la R. Unión de Irún, por dos a uno.

Una victoria del Racing de Santander. El equipo del Racing venció por tres a dos al suizo Faroncarvor.

Gijón. El Sporting ganó por tres tantos a cero, al Stadium de Oviedo.

TETUAN. Se lidiaron reses de la ganadería de López Sánchez Torres estuvo desconfiado, retirándose su primero al corral.

BARCELONA. Nacional I, Méndez y Valencia II. En la plaza antigua.

En la plaza antigua. Seis reses de doña Carmen de Federico, antes Murube.

Primero.—Nacional lo lancea superior. Con la muleta está valiente.

Con el acero, un pinchazo y una estocada, que derribó a la res sin puntilla.

Segundo.—Emilio Méndez es ovacionado al lancear.

Coge las banderillas y clava tres pares superiores, que se ovacionan.

Muleta con brevedad y muy valiente, y en cuanto junta las patas el cornúpeto, mete el acero hasta la bola.

(Gran ovación.) El toro, en el arrastre, tiene honores póstumos de palmas.

En la plaza antigua. Seis reses de doña Carmen de Federico, antes Murube.

Primero.—Nacional lo lancea superior. Con la muleta está valiente.

Con el acero, un pinchazo y una estocada, que derribó a la res sin puntilla.

Segundo.—Emilio Méndez es ovacionado al lancear.

ocupar el gobierno militar de Barcelona, se posesionó ayer de su cargo.

Llegadas. Han llegado a Barcelona el embajador del japon y el jefe de policía señor Casal de Nys.

Por sus compañeros. En la reunión que han celebrado los obreros del Metropolitano acordaron nombrar una comisión para que gestione de la empresa la readmisión de los compañeros despedidos recientemente, y en el caso de no lograrlo, se declararán en huelga.

"Solidaridad Obrera". El periódico "Solidaridad Obrera" dice que el comité de la Confederación Nacional del Trabajo, ha enviado al marqués de Alhucemas un extenso documento donde le apuntan las causas a que puede obedecer el recrudescimiento del terrorismo en Barcelona.

Dice que Barcelona ha sido una especie de campo de experimentación para algunos hombres de gobierno que han sembrado el terror y que comenzaron con la política de represión de los generales Anido y Arlegui.

Dice que los atentados de Seguí y Comas no son derivados de las cuestiones sociales, sino de los manejos de la policía que como Bravo Portillo y el famoso barón de Koenig habían constituido bandas que sembraban el terror.

Añade que ha contribuido también al recrudescimiento del terrorismo el haber sido re- puestas policías que fueron trasladadas a raíz de la destitución de Anido y Arlegui, habiendo vuelto éstos asistidos por la fuerza y acogidos determinados sujetos.

Los obreros han considerado esto como una provocación. La redacción añade una nota diciendo que aun cuando han sido trasladados los policías a que se refiere el documento, la situación sigue siendo la misma. No quiere esto decir que el traslado no haya sido una medida importante, pero quedan los amigos de los amigos.

Lo demás todavía está en pie. Partidos de balompié. Madrid. Ayer se celebró un partido entre el Gimnástico de Madrid y el Rosir.

El primero ganó por tres goles contra cero, sin que ocurriera incidente alguno. El partido de balompié de esta tarde entre el Gimnástico y el Racing, ambos equipos se metaron apáticos, terminando el partido empatados a un tanto.

De Bilbao. Dicen de Bilbao que se celebró el campeonato entre los equipos de la Real Unión de Irún y la Real Sociedad de San Sebastián. El campo estaba lleno y el juego fué duro. En el primer tiempo el de Irún se apuntó un tanto.

En el segundo el San Sebastián se apuntó dos, que ganó el campeonato regional. Barcelona. En el campo del Español se celebró ayer un partido entre un team de éste y otro del Barcelona.

Los jugadores de este equipo llevaban brazal negro por haber fallecido en Manila el padre del jugador Alcántara, que tomó parte en la lucha.

Los del Barcelona hicieron los goals siguientes: tres Alcántara, uno Gracia y otro Martínez. El Español sólo hizo uno.

Los del público se enredaron en una discusión, que terminó a palos y bofetadas. Al mismo tiempo Samitier Surroca y Montesinos discutían, a punto de llegar a las manos, costando gran trabajo separarlos.

En el público seguía la bronca, que tomó tales caracteres, que la guardia civil despidió dando sablazos de plano, resultando herido un socio del Barcelona.

Este tiene, con la victoria de ayer, 15 puntos, y como seguramente ganará al Avenir, tendrá 17, y sólo habrá de jugar con el Europa para el campeonato.

El Vigo, campeón gallego. El partido jugado en San Marco tuvo como final una victoria para la Real Sociedad de San Sebastián, que ganó a la R. Unión de Irún, por dos a uno.

Una victoria del Racing de Santander. El equipo del Racing venció por tres a dos al suizo Faroncarvor.

Gijón. El Sporting ganó por tres tantos a cero, al Stadium de Oviedo.

TETUAN. Se lidiaron reses de la ganadería de López Sánchez Torres estuvo desconfiado, retirándose su primero al corral.

BARCELONA. Nacional I, Méndez y Valencia II. En la plaza antigua.

En la plaza antigua. Seis reses de doña Carmen de Federico, antes Murube.

Primero.—Nacional lo lancea superior. Con la muleta está valiente.

Con el acero, un pinchazo y una estocada, que derribó a la res sin puntilla.

Segundo.—Emilio Méndez es ovacionado al lancear.

Coge las banderillas y clava tres pares superiores, que se ovacionan.

Muleta con brevedad y muy valiente, y en cuanto junta las patas el cornúpeto, mete el acero hasta la bola.

(Gran ovación.) El toro, en el arrastre, tiene honores póstumos de palmas.

Tercero.—Valencia torea por verónicas, fa- roles y de rodillas, y se luce en quites.

Valencia realiza una faena de muleta valiente y sujeta al toro, que tiene tendencia a la huída.

Un pinchazo, media estocada y descabello. Cuarto.—Otro toro bravo.

La faena de Nacional es laboriosa, y acaba con una estocada desprendida. Quinto.—Méndez para superiormente.

Empieza la faena con un gran pase sentado en el estribo.

Sigue valiente, y larga una gran estocada, seguida de descabello. (Palmas y vuelta al ruedo.)

Sexto.—Valencia lancea superiormente. Realiza Valencia una gran faena, acompañada de ovación y música, y deja una buena estocada.

(Petición de oreja, vuelta al ruedo y pita al presidente por no concederla.) En la plaza de Las Arenas.

Inauguración de la temporada en esta plaza. Bejarano, Pepito Belmonte y Agüero. Seis novillos de Surga.

Primero.—Tira hacia la huída, costándole gran trabajo a Bejarano el fijarlo. Le da por fin algunas verónicas y un farol, que están bien, y se aplauden.

En quites se distingue el de Belmonte, muy fino y con estilo. Regularmente parecido por Coire y Cerrajillas de Córdoba, pasa a manos de Bejarano, que muletea con la derecha siempre, muy seguro y sin pizca de miedo.

Tres veces se mete a toda ley, y después de dos pinchazos en el alto, agarra media en las propias agujas y descabella a la primera. (Muchas palmas.)

Segundo.—Parean Rafaelillo y Finito, dejando un excelente par. Belmonte se encuentra con un bicho que acude mal, y lo pasa por ayudados y con la derecha, estirándose muy bien en alguno de ellos.

Pincha dos veces delantero y descabella a la primera. Tercero.—En vez de soltar al que correspondía en este lugar, sacitan el quinto, que correspondía a Belmonte.

Confederación los matadores con la presidencia, y el toro vuelve al corral, saliendo el que debía. Agüero lo torea por verónicas muy bien.

(Muchas palmas.) Pareado por lo mediano, Agüero está bien con el trazo rojo, muleteando con la derecha y por ayudados, siempre por bajo, excepción hecha de dos pases de pecho magníficos.

Entra bien, agarra una hasta las cintas, saca el estoque con una banderilla y descabella, después de varios intentos. (Palmas.)

Cuarto.—De salida salta al callejón y mete en el tendido de sol la cabeza y las manos. Bejarano, muy bien con la capa, y lobalón en una vara. (Palmas.)

Coge palos Bejarano, y después de no poco trabajo, porque el toro se queda, deja medio par, repitiendo con uno superior al cuarto. Cierra el tercio Cerrajillas de Córdoba, con un excelente par, también al cuarto.

El animalito tiene tendencia a la huída, y Bejarano lo sujeta con pases de pitón a pitón, y en cuanto iguala, entra derecho y pone media en todo lo alto.

Luego, al hilo de las tablas, deja otra media muy buena, que basta. (Muchas palmas y merecidas.)

Quinto.—Un varilargero debutante, pica, se revuelve el toro y le da con la vara. El bicho se va hacia Belmonte que esperaba para hacer el quite, lo engancha y lo suspende.

Es conducido a la enfermería, donde se le aprecia un varazo y contusiones sin importancia. Parean Torerito y Finito, muy bien el primero.

Coge los trastos Bejarano, que hace una faena inteligente, para parar y fijar al toro, que está movido y corta el terreno. Se le aplauden varios pases con la izquierda, de pitón a pitón.

Con el estoque no luce, porque el toro se queda y se tapa. Se mete tres veces con voluntad, y descabella, después de varios intentos.

Se le aplaude la buena voluntad. Sexto.—Agüero lancea con valentía y anotamos tres varas, por una caña y un caballo. Vemos un gran par de Beldita.

Agüero empieza magistralmente con un pase rodilla en tierra, sigue por naturales y de pecho. El público se entusiasma y pide música.

El muchacho sabe, tiene ganas y está bien. Con el estoque no tiene suerte, pues aunque se mete bien, da en hueso unas veces y otras no entra el hierro, por quedarse el toro. Descabella a la segunda.

CADIZ. En la plaza de San Fernando se celebró una corrida bufa, toreando Charlot, Llapisera y su Botones.

Por la mañana se celebró la lidia de un toro de prueba, actuando Malagueño, que dejó muy bien sentado el pabellón. Propósitos del Gobierno.

Se asegura que el Gobierno se propone ocuparse de la cuestión política durante la semana que comenzamos. El marqués de Alhucemas dará un avance de la situación en los distritos, proponiendo al mismo tiempo la fecha en que deben celebrarse las elecciones generales.

En esa reunión también se estudiarán los puntos que ha de abarcar la nueva declaración ministerial, que el Gobierno no rehuye a hacerla con toda claridad.

Afirmar los comentaristas que en el Gobierno existen opiniones que requieren que las elecciones se lleven a cabo lo más pronto posible, para evitar que sigan ciertas intrigas contra la actual situación intriga que han tenido diversas manifestaciones, mientras que hay opiniones que se inclinan a no precipitar los acontecimientos en espera de que se despejen por completo los horizontes y se normalicen las circunstancias. En eso será fácil llegar a una avenencia que deje satisfechos a todos.

Entrega de credenciales

Se verificó en palacio la recepción del nuevo representante del Brasil, señor Luna Silva. Llegó a palacio acompañado por el conde del Bellet, en la carroza París, de media gala.

La entrega de credenciales se verificó en la cámara regia, acompañando a don Alfonso los jefes palatinos, ministro de Estado y grandes de España y mayordomos de servicio señores duque de Béjar y marqués de Luanes.

Don Alfonso conversó luego con el señor Luna. Mejorado. Se halla mejorado de las heridas que recibió el teniente que en la madrugada del sábado cuestionó con el dueño y los camareros de un merendero de los Cuatro Caminos.

Regreso. Procedente de Barcelona ha regresado el director de Agricultura Isidoro Rodríguez. Melquiades Alvarez y Fleta. El tenor aragonés Fleta, que actuará en el Real, ha visitado a Melquiades Alvarez.

Ninguno de estos dos personajes ha querido decir las razones que ha motivado esta visita que se ha supuesto que está relacionada con algún pleito que tiene Fleta. Jefe de la brigada móvil. Se ha nombrado jefe de la brigada móvil de policía al comisario Fernando Alcón, en la vacante de Maqueda, destinado a Barcelona.

También ha sido nombrado jefe de la brigada de socialismo y de anarquismo don José Fenoñ, en la vacante de De Miguel. Militares, faldas y garrotazos. En un merendero de Los Cuatro Caminos se presentaron tres oficiales del ejército acompañados de tres mujeres pretendiendo cenar.

Antes de efectuarlo cuestionaron con el camarero el cual se negó a facilitarles una guitarra. Intervino el dueño y otros dependientes y se produjo formidable escándalo que degeneró en batalla campal, resultando los tres oficiales heridos, incluso uno de ellos de gravedad que es el teniente del Tercio extranjero Juan Arévalo.

Todos ellos estaban hospitalizados en el sanatorio de Santa Adela. También tres de los camareros resultaron heridos. Obreros sepultados. En la calle de Antón Marcial abriendo una zanja para cimentar las obras se hundió un bloque que sepultó a dos obreros, los cuales fueron extraídos en estado agonizante.

En casa de Pedregal. Los comentarios del día en los círculos políticos han sido principalmente acerca del acto que realizó ayer don Alfonso dirigiéndose al domicilio de Pedregal sin haberle avisado previamente. De allí marcharon juntos al nuevo edificio de la Facultad de Medicina que se construye en la Moncloa.

Hay mar de fondo. Informes particulares continúan afirmando que reina tranquilidad en Barcelona; pero no obstante, parece que la situación ha mejorado; se advierte en dicha ciudad cierto malestar que conoce perfectamente el Gobierno, y que esta situación se atribuye a la falta de colaboración de las autoridades judiciales en la actuación que realiza con las autoridades gubernativas.

Esta falsa colaboración ha producido cierto desaliento, motivando también una tirantez entre estas fuerzas que necesitan estar unidas en todo momento y especialmente en las situaciones difíciles. El ministro de Gracia y Justicia ha conferenciado con el presidente de la Audiencia de Barcelona y también ha tratado con el ministro de la Gobernación sobre esta falta de colaboración.

La campaña sanitaria. Se celebró el mitin de campaña sanitaria presidiendo el presidente de la Diputación provincial Díaz Ajero. El acto estuvo concurridísimo, predominando el elemento popular.

Se pronunciaron discursos por varios médicos, los cuales coincidieron todos en la necesidad de que se incluya en el Código del delito sanitario. Señalaron los estragos que determinadas enfermedades ocasionan en los cuarteles.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. El Congreso anarquista. Ha comenzado sus tareas el Congreso anarquista español, estando representadas todas las regiones de España por delegación directa de cada región y otros grupos.

En las primeras discusiones convinieron en que la organización anarquista debe realizarse sobre los principios federalistas. Respecto a todos los partidos políticos mostraron su enérgica oposición afirmando que el anarquismo es antipolítico.

En días sucesivos continuarán discutiendo el tema «El anarquismo ante el sindicalismo y los anarquistas en la actuación agraria». Mañana celebrarán un mitin en el teatro Barbieri. Hace falta una madrina. Ha llegado una comisión de oficiales del grupo de regulares de Tetuán los cuales se proponen visitar a don Alfonso para rogarle que conceda a dichas fuerzas el honor de que la infanta Beatriz sea madrina de su bandera.

Para realizar esta visita a palacio esperan a que regrese a Madrid el señor Silvela. Parece que teniendo en cuenta la edad de la infanta ésta no asistirá personalmente a la ceremonia cosa que haría otra alta personalidad en su representación. Ardor electoral. La carta de Cambó ha sido la comida de los comentaristas políticos que tiene todos los caracteres de una añagaza electoral.

Interrogado sobre el asunto Alhucemas ha dicho que la carta sólo tenía eficacia puramente partidista habiendo gustado únicamente a los regionalistas. Respecto a Barcelona, el Gobierno tomó acuerdos que estima necesarios, sin tener para nada como guión la carta de Cambó que es un alarde de falsa sinceridad y en la cual solamente han creído sus amigos políticos.

Resago de los gallegos de América. Se ha publicado un resago de los gallegos naturales del distrito electoral de Estrada, emigrados en América. Sabiendo que la lucha electoral será reñidísima y aspirando los agrarios a sacar triunfante al teniente coronel médico Alfredo Biondi, le ha enviado el presidente del comité progresista de Buenos Aires un giro para que destine su importe a los gastos que originará la elección.

El revisor le hizo varias preguntas a las cuales no contestó. Cuando el revisor marchó a avisar a la jefa de custodia, el viajero se abalanzó sobre el

Empiezan los castigos?

Un periódico publicó ayer la noticia de que el general Araujo cumpliendo órdenes recibidas por las autoridades de Melilla había ingresado en el fuerte de María Cristina, preso preventivamente.

La noticia no pudo confirmarse oficialmente por la festividad del día. Contra los atropellos del Gobierno. El fondo de «La Epoca» de esta noche le titulan «Preparando unas Constituyentes» «Ramillete de atropellos» y enumera infinidad de los que está cometiendo el Gobierno, preparatorios de las elecciones y dice:

«Es nuestro deseo de no estorbar la acción de ningún Gobierno hemos llamado el número de atropellos de que nos daban cuenta algunos candidatos y hemos escuchado a otros, pero llega a tales extremos la despresión de los gobernantes, están poniéndose en uso tales métodos que no es posible seguir callando.

Nosotros afirmamos públicamente que nunca se conocerán tantos atropellos ni tantas coacciones y ofensas al sufragio. La contradanza de magistrados y presidentes de audiencias ha llegado a tales extremos que está produciendo hondo disgusto entre los dignos funcionarios judiciales que se ven mezclados en las luchas políticas.

Dice que pasan ya de 600 ayuntamientos los suspendidos; que los alcaldes de real orden se han empleado no sólo en sustitución de otros nombrados por iguales procedimientos, sino que se sustituye también a los alcaldes de elección popular, y termina diciendo que pudiera publicar la lista de todos los atropellos cometidos, unos que ya son conocidos y otros de todavía permanecen demorados, pero que se darán para que esos repugnantes actos queden consignados, primero para que se vea lo que entienden por sinceridad y respeto a las leyes del sufragio los presentes gobernantes y segundo para que cuando se diga que el Gobierno está ocupándose de la solución de arduos problemas se sepa que lo que hace es emplear sus energías y las actividades de todos los ministros en estos atropellos y no es de extrañar que el país siga abandonado al olvido del Gobierno mismo de los verdaderos problemas que deben abordarse.»

Nuevo inspector general de policía. El ministro de la Gobernación ha manifestado que don Alfonso ha firmado la dimisión del inspector general de policía de Barcelona José Borrua, nombrando para sustituirle al auditor de brigada Angel García.

Con este nombramiento y otros que seguirán en breve comienza la primera etapa de reorganización de aquella policía. Añadió que había recibido un telegrama de Silvela rogándole que desmintiera las declaraciones que le atribuye un periódico madrileño diciendo que en las que se le atribuyen se limitó a alabar el valor probado de los aviadores militares.

Atraco. Dicen de Sabadell que al dirigirse el obrero liso Ramón Prats a pagar los jornales de los obreros, le atacaron unos desconocidos, golpeándole fuertemente en la cabeza hasta que perdió el sentido.

Los desconocidos se fugaron después de haberle quitado 1.800 pesetas que llevaba. Al regreso de un partido. Bilbao.—Al regresar a la ciudad de los partidos de balompié han ocurrido varios accidentes por la aglomeración de coches y de los cuales hay varios heridos y un muerto.

Corredor muerto. Sevilla.—En las carreras ciclistas hasta Dos Hermanas hubo mucho público. Al llegar al kilómetro 4 el corredor Diego Muñoz, de 18 años, sufrió un ataque de apopleja.

Se cayó al suelo dándose en la nuca, muriendo instantáneamente. Cómo está la justicia. Bilbao.—El magistrado que ha venido para investigar las funciones de los tribunales de Justicia, sigue trabajando teniendo que aplazar su regreso a Madrid por tres días más.

Enviará un escrito a los jueces y presidente de la Audiencia, dando cuenta de las deficiencias observadas, que pueden ser corregidas sin necesidad de informar a la superioridad. Los propietarios del corcho. Gerona.—Se verificó la Asamblea de propietarios de alcornoques, asistiendo buen número de propietarios, los diputados Fournier, marqués de Olerdola, Albert, senador marqués de Camps, y se adhirió a la misma los señores Ventosa y Calvet y senador señor Bartrina.

Se aprobaron las siguientes bases: Toda propiedad rústica destinada a la producción exclusiva de corcho, no se considerará aumentada en el 25 por 100 que, sobre el líquido imponible fijó la ley de 26 de Julio de 1922.

Que mediante presentación del oportuno proyecto de ley se proceda a la revisión de los valores que tienen fijados actualmente las fincas de alcornoques, reduciéndolos a los que realmente tienen. Protesta obrera. Almería.—La Casa del Pueblo ha dirigido al ministro de la Gobernación un telegrama, protestando de la real orden sobre intervención del Gobierno en la contabilidad de los organismos obreros.

También protesta de los atentados cometidos en las calles de Barcelona, reclamando del Gobierno la pronta depuración de los hechos en evitación de que se repitan. Contra un periodista. Huelva.—Se ha celebrado Consejo de guerra contra el periodista don Sixto Villar, por haber publicado un artículo que la autoridad militar considera injurioso para el ejército, en el periódico local «La Razón», que dirige.

Se le ha condenado a seis meses y un día de arresto mayor. Oreja arrancada de un merdisco. Coruña.—En la madrugada última hubo una reyerta en la cárcel. De resultas de la colisión resultó un recluso con una oreja arrancada por un merdisco. Se instruyen diligencias. El suceso produjo gran alarma.

Un loco se ensaña con los cerdos. Ciudad-Real.—Al practicar la intervención en el mixto de Alicante, el revisor, cerca de Alcazar, encontró en un departamento de tercera a un viajero que tenía todas las ropas manchadas de sangre y ocultaba un puñal.

El revisor le hizo varias preguntas a las cuales no contestó. Cuando el revisor marchó a avisar a la jefa de custodia, el viajero se abalanzó sobre el

con el puñal; pero al sacar el revisor un arma, el viajero se atemorizó y le soltó.

Comunicada la noticia a la guardia civil, ésta, al intentar apase en las inmediaciones de Hoya del Pozo, al entrar en aguas el tren, fué arrollado el guardia Gregorio Mérimo.

Reconoció el tren, se vio que en un vagón de ganado en que iban cerdos había seis que se supone fueron degollados por el sospechoso. Se cree que se trata de un loco que desapareció en el momento que se produjo la confusión de la desgracia ocurrida al guardia civil.

Catedrático fallecido. Granada.—Ha fallecido repentinamente el catedrático de Literatura y rector de la Universidad, don Eloy Bañón.

De Marruecos NOTICIAS DE MELILLA

Se tiene confidencia de que la situación de Marnisa ha variado notablemente a favor de Amar Hamid, gracias a los esfuerzos realizados por Abd-el-Kalek, quien consiguió reunir la jarca, desbaratando los planes ofensivos de Abd-el-Krim.

Dichas confidencias dicen que el jefe de Guenara, Hach Bakid, fué llamado por Abd-el-Malek, con objeto de crear obstáculos a los enviados de Abd-el-Krim.

Se sabe que Amar Hamido se encuentra refugiado en Senhaya Gadu, en un santuario, habiendo pedido a Abd-el-Malek que ponga término a las luchas intestinas que se registran en Marnisa, que impiden el regreso de Amar Hamido.

Se ha sabido que Abd-el-Malek ha conseguido que los elementos de la cabila de Marnisa depongian su hostilidad hacia Hamido. Parece por ello que Abd el Malek ha tenido que abonar 4.000 duros.

A causa del Levante llegó a mediodía el correo de Málaga; marchando seguidamente a dicho puerto. Mañana no llegará el correo. Los barcos surtos en este puerto reforzaron las amarras, y continúan en la cala Tramontana, refugiados, el «Laya», «Recalde» y «Reina Regente».

Fuerzas de la guardia civil encontraron en la carretera de Zelúan a la mora Fátima Ben Allal, que tenía heridas graves en la cabeza. Después de curada en la enfermería de Zelúan la depositaron en casa del moro Mohamed Buhula. Fátima no recordaba quiénes la produjeron las heridas.

A causa de averías en la estación de radio se interrumpió la comunicación con el Peñón de Vélez. En las alcantarillas que existen en el camino de Tizzi Azza se ha registrado una explosión de bombas colocadas por el enemigo en dicho sitio.

Se espera la llegada del coronel de servicios de aeronáutica señor Echagüe, con objeto de disponer un grupo de escuadrillas, que marcharán en breve a Sevilla para asistir al acto de la entrega de la bandera a la aviación.

El alto comisario el general Vives y su séquito salieron por la mañana con dirección a la posición de Zaio, visitándola detenidamente y viendo las obras que realiza la compañía colonizadora. Acudieron jefes ritenos a cumplimentar al señor Silvela.

Este y el general Vives, con su séquito, se trasladaron después al Vado de Saf Saf, desde donde se ven las posiciones francesas. Al regreso los expedicionarios se detuvieron en Zelúan, donde rindieron honores al señor Silvela, fuerzas que se hallan destacadas. Visitaron la Alcazaba y la famosa casa «La Ina», evocando la tragedia de Junio.

A causa de la lluvia tuvieron que regresar a la plaza apresuradamente. Los trabajos de Silvela. Melilla.—Ha llegado Echagüe con objeto de visitar el aeródromo.

Durante la visita del zoco de Beni Sicar, Silvela estuvo en casa de Abd el Kader, quien le obsequió espléndidamente. Le cumplimentaron numerosas comisiones de jefes ritenos.

Recorrió el zoco que se celebraba y que era muy animado. Visitó las obras de una casa que están construyendo los ingenieros para Abd el Kader. Al regresar estuvo en Alcazarquivir y Frana.

Luego estuvo en el Cementerio, marchando a Larache para inaugurar el ferrocarril de Alcazar y poner la primera piedra al puente sobre el río Lukus.

Ayer el comisario permaneció en la residencia recibiendo varias visitas. Hoy marchó temprano a Nafor, con objeto de visitar el campamento de regulares; después se propone visitar San Juan de las Minas.

Esta noche será obsequiado el comisario con una comida moruna por el indígena Amel con motivo de haber estrechado sus amistades con Abd el Kader. Parte oficial. Sin novedad en las posiciones del territorio. La aviación bombardeó la costa y Sidi Dris y Alhucemas, observando en la playa de Marnisa dedicadas a las faenas de pesca.

Fueron bombardeados Sidi Dris y el zoco el Hach de la vertiente Norte y Taillit. También se reconoció el zoco del Hach de Ulad Dris y alrededores llegando hasta Uyaba Richas, en donde se vieron muchas jaimas, que fueron bombardeadas.

En la zona occidental sin novedad. De Portugal. Lisboa.—El homenaje a las tripulaciones de los buques salvavidas del puerto de Leisoes lo presidió el almirante Briones, representando al ministro de Marina.

Dijo que en los últimos doce años se han salvado varios centenares de naufragos. El almirante distribuyó después las insignias de la cruz y la espada y 85 millones de reis del salvamento de la tripulación del vapor «Félix».

Los gobiernos de Francia, Inglaterra y Holanda también entregaron importantes cantidades a los salvadores. Contra un arzobispo católico. Moscú.—En la petición del fiscal contra el arzobispo católico monseñor Clepek y 15 sacerdotes contrarrevolucionarios de resistencia a las disposiciones de los soviets, referente a las relaciones entre la iglesia y el Estado soviético.

Entre los sacerdotes hay dos convertidos rusos. A SERRANG

